



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 17 de julio de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excélsior, Crónica, Reporte Índigo, Reforma, Publimetro, Ovaciones, La Razón, El Universal, El Sol de México.

Abandonan 48 médicos cubanos su plaza en IMSS/Excélsior

El Imss informó que 48 médicos especialistas cubanos que prestan sus servicios al esquema IMSS-Bienestar han decidido abandonar la plaza, y no ha logrado cubrir la totalidad de sus ausencias. En respuesta a una solicitud de transparencia ingresada por El Financiero, el Imss detalló que las ausencias de los médicos tienen como motivos enfermedad, fractura, problemas familiares graves o decisión de no continuar. A la Secretaría de Salud también se le preguntó por los médicos cubanos desertores, pero se dijo incompetente para atender la solicitud.

Mexicanos con trastornos mentales graves/Crónica

Según el documento de la Secretaría de Salud llamado Segundo Diagnóstico Operativo de Salud Mental y Adicciones, 2022, “de los diversos estudios sobre prevalencia de trastornos mentales y adicciones, se presenta una con el 19.9% de la población. Tomando en consideración la población total de México, se esperaría que 24.8 millones de personas presentarían algún trastorno mental del país al año; para la población no derechohabiente de la seguridad social se estima que 13.5 millones de personas presentarían algún trastorno, de los cuales 3.5 millones corresponden a trastornos graves o severos, esta cifra significa que el 5.1% de la población no derechohabiente presentará algún trastorno grave”.

En México, la depresión surge en la adolescencia; aumenta a edad avanzada/Crónica

La Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (ENSANUT Continua 2022), cuyos resultados se dieron a conocer hace tres semanas, detectó que después del confinamiento generalizado por la pandemia de COVID, el 16% de los adultos mexicanos muestra síntomas depresivos y que esa cifra crece hasta el 38 por ciento entre la población adulta mayor de 65 años. La información señalada y otros datos recolectados por la ENSANUT 2022 sobre la aparición de síntomas depresivos durante la adolescencia entre la población mexicana muestran que es urgente elaborar una estrategia nacional e integral contra la depresión, que es una de las enfermedades mentales más comunes, pero a las que se ha dado menor importancia. De acuerdo con cifras del Instituto Mexicano para la Competitividad A.C, presentadas por la Doctora Katya Herrejón, entre los años 2013 y 2021, México asignó, en promedio, sólo el 2.1% del presupuesto de la Secretaría de Salud para atender la salud mental y el gasto se dirige principalmente a la operación de los hospitales psiquiátricos, donde se canaliza a los pacientes con enfermedades más avanzadas, por lo que son muy débiles los trabajos de prevención y de detección y atención tempranas.

Se reducen las muertes maternas en México/Excélsior, Reporte Índigo

En México se redujeron las muertes maternas, al ubicarse en 30.9 casos por cada 100 mil nacimientos, informó Yolanda Varela Chávez, encargada de despacho del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva de la Secretaría de Salud. Durante el simposio virtual Acciones esenciales de salud pública para un embarazo saludable, expuso que de acuerdo a cifras preliminares del 2022, dicha disminución representó el 37.8 % con respecto al año anterior. Varela Chávez, indicó que además en nuestro país, uno de cada cinco adolescentes de 12 a 19 años ya inició su vida sexual, “y de ellos, el 19.3 % no utilizó anticonceptivos en su primera relación sexual”.

El cerebro ante la inequidad/Reforma

La neurociencia aporta evidencia científica de que la desigualdad de género en los países genera diferencias en los cerebros de mujeres y hombres. La investigadora chilena Luz María Allende, autora principal de un estudio internacional junto al brasileño André Zugman, recurrió a una combinación de índices de inequidad para indagar hasta qué punto la divergencia se explicaba por esa variable y no otras. Distintos centros de 29 países, incluido México, a través del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, además de bases de datos abiertas, aportaron un total de 7 mil 876 resonancias magnéticas de personas sanas para el estudio. Los resultados fueron publicados en mayo pasado por la revista PNAS (Proceedings of the National Academy of Sciences), publicación oficial de la Academia Nacional de Ciencias de los Estados Unidos.

Replicarán estudio en la Megalópolis/Reforma

Un grupo de investigadores del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, liderado por Pablo León Ortiz, director del Laboratorio de Psiquiatría Experimental, busca replicar la metodología del estudio de Luz María Allende y André Zugman en la población de la zona metropolitana del Valle de México, que comprende la Ciudad de México, Estado de México, Puebla, Morelos e Hidalgo. “Lo que vamos a hacer nosotros es lo mismo, valorar el grosor de la corteza cerebral, pero aquí lo vamos a comparar o controlar con la variable del Índice de Desigualdad de Género Municipal que elaboró el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. “Este reporte tiene trazado por Municipio un índice de desigualdad de género”, indica León Ortiz. Para realizar el estudio, el grupo busca obtener fondos de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la CDMX. “Vamos a ver este grosor cortical sólo en población mexicana, pero sólo en habitantes de la megalópolis, y lo vamos a comparar con el índice”, detalla.

Patentes, problema de corrupción que Cofepris ofreció remediar... pero generó un boquete/Publímetro

El rezago existente en la circulación de medicinas en México perjudica el acceso al derecho humano a la salud; al respecto, tanto la Cofepris como el IMPI y el sector privado son los responsables de sanar este flagelo, pero todos evaden e intentan culparse mutuamente. Aunque los motivos sean diversos, Alejandro Svarch, director de la Cofepris, sostiene que la inercia global de empedrar al sector privado ha tenido como consecuencia un sistema corruptor que promueve los monopolios. Por su cuenta, el sector privado señala diversas trabas. Por ejemplo, para poder comercializar su producto, además de contar con el registro sanitario de la Cofepris, debe pasar un filtro más: generar la patente, la que se obtiene a través del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial.

Tras cirugías mal practicadas, escuelas patito permanecen/Excélsior

Rodolfo N” es egresado de la maestría en la Universidad Del Conde que, de acuerdo con el comunicado 69/2023 del 28 de junio de 2023, de la Cofepris, representan un falso ejercicio de esta profesión y un riesgo a la salud”. Esta maestría, de acuerdo con el programa de estudios de la citada universidad, se cursa en cuatro semestres. “Se ha identificado que personal médico egresado de los centros académicos mencionados está involucrado en diversos casos de pacientes que han sufrido daños graves a la salud e incluso la muerte dentro de hospitales privados en distintas entidades del país, debido a que realizan procedimientos de cirugía plástica, estética y reconstructiva sin contar con la certificación que establece la legislación sanitaria vigente”, señaló Cofepris en un pronunciamiento conjunto con la Dirección General de Calidad y Educación en Salud.

Operaciones en el AIFA, en pleno despegue/Excélsior

Con un millón 883 mil 971 pasajeros atendidos entre el 21 de marzo de 2022 y el 31 de mayo de este año, la actividad en el AIFA crece paulatinamente. De acuerdo con el director del AIFA, el general Isidoro Pastor, la terminal de carga tiene la infraestructura necesaria para manejar más de medio millón de toneladas de mercancías al año. Además, expuso Pastor, operará la Aduana 50, que cuenta con máquinas de rayos X, arcos de revisión de vehículos de carga, carriles para mercancía sobredimensionada, plataformas de carga y puntos de revisión no intrusiva de personas y vehículos. También operarán la Cofepris y la Profepa, entre otras instancias de revisión de mercancías.

Educación y salud están deterioradas/Ovaciones

a educación y la salud son condiciones necesarias para que el país aproveche plenamente las oportunidades que le presenta en el mediano y largo plazo el proceso de relocalización geográfica de la inversión, aseveró el sector privado. Por ello, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado, sostuvo que en los últimos años tanto el acceso de la población a los servicios de educación y salud como su calidad se han deteriorado significativamente. “Las políticas públicas en estos sectores han estado mal enfocadas. No sólo no mitigaron suficientemente los efectos de la pandemia, sino que en los últimos cuatro años han empeorado sus condiciones”, acusó en su análisis semanal. El capital humano “es indispensable

para salir de la pobreza y genera más y mejores oportunidades para el emprendimiento y el empleo. Para la economía en conjunto propicia mayor productividad y competitividad, alimentando así un círculo virtuoso". En materia de salud, el gasto público aumentó en los últimos cuatro años, pero claramente no fue suficiente o no fue bien utilizado, ni para hacer frente a la contingencia por la Covid, ni para mejorar su operación, su calidad y el acceso de la población, y la respuesta fiscal a la pandemia fue poco significativa. Y la desaparición del Seguro Popular a partir de 2020 a cambio del Insabi propició un fuerte golpe al acceso a servicios de salud de la población y en todos sentidos. El seguro atendía a 54 millones de personas y su desaparición dejó sin cobertura a prácticamente 20 millones de personas, puesto que en 2020 el Insabi solo cubría a 33 millones".

Cáncer gástrico, por malos hábitos; pega más a mujeres/La Razón

El INCan atendió cerca de 300 casos nuevos de cáncer gástrico por año, con más frecuencia en mujeres. La especialista del Departamento de Tumores Gastrointestinales del instituto, Érika Ruiz García, dijo que esto se debe a varios factores, pero principalmente al "modelo de vida actual de las mujeres, el cual cumple hasta un 50 por ciento más defunciones que un varón". La médica añadió que las personas que padecen cáncer gástrico deben recibir un modelo de tratamiento personalizado que tome en cuenta las características físicas del paciente, ubicación y tipo de neoplasia, con el objetivo de aumentar la tasa de supervivencia.

Alertan por fraudes con seguros médicos/El Universal

Las aseguradoras que operan en el país emitieron la alerta ante el aumento de un tipo de fraude en el que gestores tramitan el pago de un seguro de gastos médicos mayores inflando el costo del tratamiento, con lo que logran cobrar cantidades mucho mayores a las aseguradoras. A través de este esquema, los gestores se llevan al menos de 20 mil a 50 mil pesos con cargo a la aseguradora, al convencer al asegurado de atenderse en hospitales específicos, explicó el presidente de la Asociación Mexicana de Agentes de Seguros y Fianzas (AMASFAC), Gerardo de la Garza. Una vez que el asegurado accede, le ofrecen no realizar ningún pago adicional por el servicio, al incrementar el costo de los tratamientos, además de que estarían coludidos con algunos hospitales.

El hambre se estabiliza, pero no es suficiente/El Sol de México

El número de personas que padecen hambre se estabilizó en 2022 tras siete años de alza, un modesto progreso" aunque insuficiente para cumplir la meta de eliminar esta plaga en 2030, advirtieron esta semana cinco agencias de la ONU. Unos 735 millones de personas padecieron hambre ese año, un 9.2 por ciento de la población mundial, alerta el informe, entre cuyos autores figuran la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura y el Unicef. La subalimentación crónica aumentó igualmente en Asia occidental y África, señala el reporte, que lleva también el sello del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola, el Programa Mundial de Alimentos y la OMS.

Agua de fuentes públicas no se puede beber, contiene fungicidas y cloro/La Jornada

Aun cuando el agua de las fuentes públicas puede estar en condiciones para refrescarse en estos días de altas temperaturas, la Secretaría de Obras y Servicios pidió al público tomar en consideración que existen elementos ajenos al líquido que pueden llegar a contaminarla. El agua de esas fuentes contiene fungicidas y cloro para mantenerla en buenas condiciones, pero no se puede beber, advirtió. La dependencia informó que está a cargo de 47 fuentes públicas y se encuentra en proceso de contratación para realizar los trabajos que se requieren para su conservación. Varias de estas fuentes a cargo de la dependencia se encuentran en la Alameda Central, como las de Venus, Neptuno, Danaides, Ninfa 1, Ninfa 2 y Primavera.

Gerardo Gamba en Tratamiento farmacológico para la obesidad/Crónica

El sobrepeso y obesidad es un problema mundial que va creciendo en forma alarmante. En nuestro país ha permeado prácticamente en toda la población adulta. De acuerdo con los resultados recientemente de la encuesta nacional de salud 2022 (ENSANUT), por parte del Insp, el 75% de los adultos en nuestro país tiene sobre peso u obesidad y si se agrega el dato de adiposidad abdominal, esto sube al 80%. Ocho de cada 10 adultos tiene este problema. Basta con ver pasar gente en el parque, la playa o en un centro comercial para constatarlo. Un porcentaje alto de esta población tiene asociado diabetes mellitus, hipertensión arterial o dislipidemia que, junto con la obesidad misma, representan factores de riesgo para el desarrollo de enfermedad cardiovascular. La obesidad se ha incrementado por diversos factores que tienen que ver con la vida moderna. La dieta de hoy está constituida en muchos hogares por alimentos ultraprocesados. El consumo de bebidas hechas con base de jarabe de maíz ha aumentado en forma considerable. La actividad física se ha reducido. Antes la gente se entretenía más con deportes al aire libre, días de campo o actividades diversas que requerían esfuerzo físico.